



## Día Mundial del Mono 2025

### Description

Por Victoria H.M.

Cada **14 de diciembre** se celebra el [\*\*Día Mundial del Mono\*\*](#), una fecha dedicada a reconocer la importancia biológica, ecológica y cultural de los primates, así como a visibilizar las amenazas que enfrentan a nivel global.

Aunque el nombre de la celebración parece centrarse únicamente en los monos, en realidad **abarca a todos los primates**: lémures, loris, tarseros, monos del Viejo Mundo, monos del Nuevo Mundo e incluso grandes simios como gorilas, orangutanes y chimpancés.

**El objetivo principal es promover la conciencia** sobre su conservación y fomentar el respeto hacia estas especies que, además de ser nuestros parientes evolutivos más cercanos, desempeñan un papel crucial en la salud de los ecosistemas.

### Día Mundial del Mono: origen de esta fecha

El Día Mundial del Mono tuvo sus orígenes en un **entorno académico y cultural**, cuando estudiantes universitarios y artistas comenzaron a difundirlo como una jornada para celebrar la curiosidad, la inteligencia y la diversidad de los primates. Con el tiempo, esta iniciativa ganó relevancia entre organizaciones conservacionistas y adoptó un carácter global.

Cada 14 de diciembre se celebra el Día Mundial del Mono, una fecha dedicada a reconocer la importancia biológica, ecológica y cultural de los primates, así como a visibilizar las amenazas que enfrentan a nivel global.

Hoy es una oportunidad para reflexionar sobre la situación precaria en la que se encuentran muchas especies, especialmente en regiones donde la presión humana **ha alterado drásticamente su hábitat**.

Actualmente, **más del 60 % de las especies de primates** del mundo están amenazadas de extinción. La deforestación, la expansión agrícola, la urbanización y la explotación de recursos naturales destruyen los bosques tropicales donde habitan. La caza ilegal, el tráfico de fauna y el uso de primates como mascotas o en espectáculos también representan graves amenazas.

En algunos lugares, los monos son perseguidos por ser considerados plagas agrícolas o por creencias tradicionales que los relacionan con prácticas rituales. La pérdida acelerada de biodiversidad convierte a esta fecha en un recordatorio

urgente de la **necesidad de actuar**.

Además de su **importancia ecológica**, los primates tienen un profundo significado cultural. En numerosas sociedades de Asia, África y América Latina aparecen en relatos míticos, tradiciones populares y representaciones artísticas. Algunos son símbolos de sabiduría, otros de agilidad o picardía.

## Mono: esencial para comprender de donde venimos

En la ciencia, los primates han desempeñado un papel fundamental para **comprender la evolución humana**, la cognición, el comportamiento social y la biología de los mamíferos. Sin embargo, este interés científico también implica un compromiso ético: garantizar su bienestar y promover prácticas de investigación responsables.

El **Día Mundial del Mono** impulsa campañas de educación ambiental que buscan derribar mitos y sensibilizar sobre la d  
**elicada situación de estas especies**. Escuelas, museos, zoológicos, centros de rescate y organizaciones de conservación organizan actividades para todas las edades: charlas, exposiciones, talleres, proyecciones de documentales y programas de adopción simbólica.

A través de estas iniciativas se promueve una visión más respetuosa hacia los primates y se fomenta la **participación ciudadana en su protección**.

En la ciencia, los primates han desempeñado un papel fundamental para comprender la evolución humana, la cognición, el comportamiento social y la biología de los mamíferos.

Una de las claves para asegurar su supervivencia es conservar los bosques donde viven. La restauración de ecosistemas, la creación de corredores biológicos y el fortalecimiento de áreas protegidas son medidas esenciales. También es vital **apoyar a las comunidades locales que conviven con primates**, ofreciéndoles alternativas económicas sostenibles que reduzcan la presión sobre los recursos naturales.

En muchos casos, el ecoturismo responsable se presenta como una herramienta eficaz para generar ingresos y al mismo tiempo promover la **protección del entorno**.

Otra prioridad es combatir el **tráfico ilegal de fauna**, que cada año afecta a miles de primates. Reforzar la legislación, mejorar la vigilancia y apoyar a los centros de rescate y rehabilitación son pasos indispensables para frenar esta actividad. La colaboración internacional resulta clave, ya que muchas redes de tráfico operan a escala global.

El 14 de diciembre, por tanto, no es solo una fecha simbólica. Es un llamado a reconocer la belleza, inteligencia y complejidad de los primates, y a asumir la responsabilidad colectiva de protegerlos. **Celebrar el Día Mundial del Mono es celebrar nuestra conexión** con la naturaleza y recordar que el bienestar de los primates es también un indicador del bienestar de los ecosistemas y, en última instancia, del ser humano.

El Maipo/Ecoticias

### Date Created

Diciembre 2025